
要更多学习的老师－姚谦牧师 

 

“港式”普通话 

因我普通话不太灵光，属于“港式”普通话，所以不常作课程的广播。不过，也收到听众传

来的说话：“姚谦牧师的普通话听起来叫我很痛苦！也很感动！因为香港人说普通话不容易！

说的人痛苦，听的人也痛苦！不过我发现，姚谦牧师与其他主持人配搭做节目，说的普通话

听起来很舒服！建议制作课程可与一位普通话说得好的主持人配搭，互相给力、取长补短！” 

 

尽上努力去预备 

谢谢这位听众来信，期望我们有更多标准普通话的老师能作广播。无奈现时人手不足，我也

得派上场。以前实地讲课时，能借助身体语言、白板书写的帮忙，但广播却少了这些帮助，

唯有多用心努力讲得准确。许多时候，事前得靠网上翻译读出普通话，来掌握不懂的读音，

务求更加准确或贴近准确，否则就如听者来言所说，听的人痛苦，说的人更是痛苦。 

 

我天生性情急躁，要慢下来“逐字学习”总感到吃不消。但神也有他的怜悯，因应作事快捷，

就是一大段文字，读来得花上二三十分钟，我也会重复聆听作为参考，但效果如何也很难说，

总之尽上努力就是。 

 

顾此失彼的单独录播 

不错，节目中有数位同工一起对话，我的音准总会好一些。一来有了语境，大家互相分担讲

话，二来听出读音不准也能明白。独白既沉闷，顾得传达语意，就顾不了音准，顾得到音准

时却又失掉流畅。我得承认：每次单独录播，对我都是痛苦的事情！ 

 

愿神兴起广播人才 

但身为老师，总盼望听众中有好的学生，终也能成为好的老师，能为主传达他的圣言。那么，

按主恩典我是否时候要退下？然而讲解神的圣言，是这时代伟大的挑战，深愿肢体们多加努

力，为老师多多代祷，为有更出色广播人才起来蒙主使用祷告啊！ 

 

我要更多学习，也求天父兴起更多的人材为他所用！是所期盼。 

 

欢迎浏览良友圣经学院网站 http://new.ltshk.net，或 https://lts33.net，电邮至

school@liangyou.net 联络。 
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